

Des nouveaux projets dans les cartons

- Janvier à mars 2023 -

Chers lecteurs,

Ce premier trimestre 2023 a, pour un certain nombre de nos membres, été un temps de travaux transfrontaliers avec la finalisation administrative des projets Interreg V mais surtout l'écriture des pré-projets d'Interreg VI.

Malgré un délai très court, notamment pour la recherche de partenaires français, la majorité des idées énoncées lors de nos réunions internes a pu être déposée, et les travaux se poursuivent pour le deuxième appel qui nous est annoncé pour le mois de septembre.

Parallèlement à cette actualité, vous pourrez lire les nouvelles européennes au sujet des médicaments, du cancer, de la création d'un groupe d'expert sur la santé mentale, et du dernier rapport sur la directive relative aux droits des patients en matière de soins transfrontaliers. Vous pourrez en savoir plus aussi sur la participation de notre GEIE et ses membres à des événements sur le transfrontalier que ce soit dans le cadre des Dialogues transfrontaliers de proximité de l'Eurométropole Lille-Kortrijk-Tournai, ou lors des auditions de la commission « Europe et transfrontalier » du Conseil Économique Social et Environnemental Hauts-de-France.

Bonne lecture à vous,

Laurence Soussigne – Présidente de l'OFBS

Sommaire

L'actualité de la santé transfrontalière.....page 2

- L'UE promeut la coopération en matière de marchés publics de médicaments
- État des lieux : le cancer en France et en Belgique
- Les experts de la Commission Européenne se penchent sur la santé mentale
- Une législation européenne difficile à comprendre et appliquer

L'actualité de l'OFBS et de ses membres.....page 4

- Programmation INTERREG FWV-VI : des pré-projets sur tous les fronts de la santé
- Présentation des ZOAST et des enjeux de santé transfrontaliers dans les Hauts-de-France (OFBS et ARS Hauts-de-France)
- Première réunion du conseil consultatif wallon des personnes en situation de handicap (AVIQ)

Agenda.....page 7

L'actualité de la santé transfrontalière

L'UE promeut la coopération en matière de marchés publics de médicaments



Dans son [rapport](#) de décembre 2022 (*version bilingue AN/FR*), la Commission Européenne livre une étude des bonnes pratiques en matière de marché public de médicaments (MPM) au sein de 32 pays européens, dont la France et la Belgique. Dans celle-ci, les impacts possibles des pratiques sur l'accès aux médicaments, l'accessibilité financière et la disponibilité des médicaments, la sécurité d'approvisionnement, le marché concurrentiel, la protection de l'environnement, et le soutien à la préparation aux crises ont été évalués.

La Commission y relève, entre autres bonnes pratiques, la « collaboration transnationale, avec l'intention d'acheter conjointement des médicaments [...], ainsi que de partager les connaissances et les expériences entre les pays (pas nécessairement liées uniquement aux MPM) ». Les décideurs politiques sont ainsi encouragés à considérer la collaboration transnationale comme un « principe clé de la mise en œuvre » des MPM.

État des lieux : le cancer en France et en Belgique



Dans le cadre du plan européen de lutte contre le cancer, des profils nationaux ont pour la première fois été publiés ce 1^{er} février. Causes et taux de mortalité due au cancer, mais aussi facteurs de risque et politiques de prévention, détection, et performance des soins oncologiques, ont été analysés pour 29 pays par la Commission Européenne et l'OCDE.

On y apprend par exemple que si, entre 2011 et 2019, le taux de décès par cancer a diminué de 10% en moyenne en Europe pour les hommes, et 5% pour les femmes, l'évolution a été très différente entre les pays. Ainsi, la diminution n'a été que de 9% pour les hommes (et nulle pour les femmes) en [France](#), tandis qu'en [Belgique](#) elle atteignait respectivement 18% et 12%. C'est également dans le cadre du plan européen que la Commission a lancé le 23 janvier dernier [l'initiative européenne en matière d'imagerie contre le cancer](#).

L'actualité de la santé transfrontalière

En remplacement d'un précédent groupe consacré aux maladies non transmissibles, un nouveau groupe d'experts en santé publique a été constitué, élargissant son champ de compétences aux maladies transmissibles et à la santé mentale. Il soutiendra la Commission Européenne dans le développement de stratégies et l'échange de bonnes pratiques dans ces domaines.

Un premier [sous-groupe](#) consacré à la santé mentale s'est réuni le 14 février. À cette occasion, il a été rappelé l'inclusion dans le programme de travail 2023 de la Commission d'une nouvelle approche globale de la santé mentale, orientée vers la prévention, et concernant les différents déterminants politiques, économiques et environnementaux affectant la santé mentale.

Les experts de la Commission Européenne se penchent sur la santé mentale



La Commission Européenne a publié le 10 mars dernier son [rapport](#) (*en anglais*), sur l'application de la Directive 2011/24/EU relative aux droits des patients en matière de soins transfrontaliers. Ce rapport revient notamment sur certaines difficultés dont la communication d'une information claire aux patients, mais aussi sur le défi posé par les services de télémédecine transfrontaliers.

En particulier, la coexistence de la Directive et des Règlements de coordination de sécurité sociale, si elle crée un système complémentaire, implique également une profusion de règles complexes et difficiles pour les institutions à appliquer, ainsi que pour les citoyens à comprendre. Il s'agit donc de déterminer comment mettre en oeuvre ces règles de façon cohérente et claire, afin que les citoyens recevant des soins à l'étranger puissent bénéficier de l'instrument législatif qui lui soit le plus bénéfique.

Une législation européenne difficile à comprendre et à appliquer



L'actualité de l'OFBS et de ses membres

Programmation INTERREG FWV-VI : des pré-projets sur tous les fronts de la santé

La cinquième programmation (2018-2022) du programme INTERREG France-Wallonie-Vlaanderen s'achève à peine (*voir à ce sujet la Newsletter octobre/décembre 2022*), que l'OFBS et ses membres travaillent déjà sur la sixième programmation. Après une première réunion interne à Mons en septembre, les membres de l'Observatoire ont pu affiner leurs projets, afin de répondre au premier appel à pré-projets qui se clôturait ce 15 février et dont voici la synthèse.

L'OFBS a pour sa part déposé un pré-projet intitulé **PlaCE de la Santé** proposant, grâce à une plateforme numérique transfrontalière, formation et information destinées aux professionnels et futurs professionnels de santé.

Plusieurs pré-projets ont également été déposés par des membres. Ainsi, le CHU de Lille a souhaité poursuivre le projet de recherche **PATHACOV** en se penchant cette fois-ci sur l'analyse des composés organiques volatils dans l'air exhalé pour la détection précoce des cancers pulmonaires (pré-projet **ALCOVE**). Un second pré-projet a été déposé par le CHU, en matière de coopération et d'échange sur les produits de santé (pré-projet **PRINCEPS**).

Le CH EpiCURA, de son côté, a introduit le pré-projet **DYNAPRO**, promouvant les formations pratiques entre professionnels de santé. Toujours en lien avec l'évolution des pratiques, Solidaris Wallonie a proposé le pré-projet **SynDigitalPro**, afin de développer une synergie transfrontalière des professionnels de santé en accompagnement de la digitalisation des métiers. Quant à la Mutualité Chrétienne, l'accent a été mis sur la prévention en santé mentale, dans le cadre du pré-projet **MENTTRAS**.

Enfin, l'Observatoire de la Santé du Hainaut poursuit les travaux entamés dans le cadre du projet GeDiDoT, et notamment la complétion de son **Infocentre de santé transfrontalier**, par des approches transfrontalières des inégalités et vulnérabilités en environnement et santé (pré-projet **ATIVES**).

L'actualité de l'OFBS et de ses membres

Programmation Interreg FWV-VI : des pré-projets sur tous les fronts de la santé (suite)

D'autres pré-projets ont été également déposés par des partenaires de l'OFBS, et auxquels l'Observatoire s'est associé. Citons notamment la poursuite du projet [Psciocap](#) (Pratiques et statistiques intégrées et comparées sur le handicap et le handicap psychique) dans un objectif de faciliter la transition d'un modèle de soins psychiatriques résidentiels vers une approche collective dans le milieu de vie. Ce pré-projet **Psicocap+** est porté par le CNP Saint-Martin.

Le projet [I-SAID](#) se voit lui aussi reconduit sous la nouvelle programmation à travers le dépôt du pré-projet **I-Health** par l'Umons, afin de co-développer des actions transfrontalières pour favoriser l'accès aux soins de santé des personnes avec déficience intellectuelle.

Enfin, la Haute École Hénallux a déposé le pré-projet **ESSAI²** dans l'objectif d'élaborer des systèmes d'avertissement et d'interventions individualisés en cas de vagues de chaleur. Quant à l'association Mobilité dans l'Entre Sambre et Meuse, c'est l'accès aux soins en milieu rural qui a pour vocation d'être amélioré grâce au pré-projet **CROSS4MOBILITY**.

Les pré-projets retenus seront annoncés courant juin, avec un dépôt des projets finalisés fin septembre, et une sélection définitive pour novembre. Il est donc encore possible, pour tout acteur souhaitant rejoindre un partenariat, d'en faire la demande auprès des structures porteuses des projets.

Interreg



Cofinancé par
l'Union Européenne
Medegefinancierd door
de Europese Unie

France - Wallonie - Vlaanderen



L'actualités de l'OFBS et de ses membres

Présentation des ZOAST et des enjeux de santé transfrontaliers dans les Hauts-de-France

**EUROMÉTROPOLE
EUROMETROPOOL**
LILLE • KORTRIJK • TOURNAI



CESER
Hauts-de-France
Conseil Économique, Social
et Environnemental Régional

Le 6 février, l'ARS Hauts-de-France est intervenue auprès des maires et bourgmestres des 23 communes de l'Eurométropole Lille-Kortrijk-Tournai, dans le cadre des Dialogues transfrontaliers de proximité. L'occasion de présenter le fonctionnement des ZOAST et plus particulièrement celles de MRTW-URSA et Tourval, ainsi qu'une partie des résultats du projet InTerESanT.

Le 9 février, l'OFBS a pour sa part été auditionné par la commission « Europe et transfrontalier » du Conseil Economique, Social et Environnement Régional (CESER) Hauts-de-France qui s'est engagée sur les enjeux transfrontaliers de la santé. Parmi les sujets évoqués : l'accès aux soins dans le pays voisin notamment à travers les ZOAST, la médecine de ville, l'accueil des personnes en situation de handicap, et les questions de mobilité des professionnels de santé.

Première réunion du conseil consultatif wallon des personnes en situation de handicap



Un peu moins d'un an après sa création, le nouveau [Conseil consultatif wallon des personnes en situation de handicap](#) (CCWPSH) voit ses membres et représentants désignés. Aujourd'hui au nombre de 13 (et à terme 15), ceux-ci ont pour mission de remettre des avis au Gouvernement wallon (à sa demande ou de la propre initiative du Conseil), visant à assurer la prise en compte de la dimension du handicap dans les futures décisions politiques.

Ce 15 mars, ce nouvel organe a ainsi organisé sa [première séance de travail](#) au siège de l'AVIQ qui assure la fonction de support du Conseil (secrétariat, juridique, veille stratégique et études), en présence de la Ministre de l'Action Sociale, Christie Morreale. Il y a notamment été question de présenter les membres, le rôle, les missions et le Secrétariat de ce Conseil, ainsi que de fixer l'agenda des réunions pour cette année.

Agenda

17 avril 2023 | « Life in Border Regions – Tackling the challenges »

À Bruxelles (Comité Européen des Régions) et en ligne. Traduction en français assurée.
[Inscriptions](#) jusqu'au **13 avril**.

23 avril 2023 | Webinaire « A Comprehensive Approach to Mental Health »

Webinaire de la Commission Européenne (*en anglais*) destiné aux parties prenantes.
Inscription [en ligne](#).

5 mai 2023 | Consultation publique « Carte européenne du handicap »

[Projet pilote](#) dans 7 pays dont la Belgique. Consultation [en ligne](#).

8 et 9 juin 2023 | Journées d'étude Santhea

À Pont-à-Lesse (Dinant). Programme détaillé (intégration du système de santé en Belgique et en Europe, cybersécurité) et informations [à venir](#).

20 et 21 juin 2023 | Rencontres Santé Publique France

À Paris et en ligne. Programme (santé mentale, COVID-19, prévention, santé environnementale, en France et en Europe...) et inscriptions [en ligne](#).

Crédits

Photo, p.2 : Marchés publics de médicaments, illustration © Stocklib / lightfieldstudios

Illustration, p.2 : Rapports « Profil sur le cancer par pays » © OCDE

Illustration, p.3 : Prévention en santé mentale, illustration © Pixabay / RosZie

Photo, p.3 : Photo d'illustration © Stocklib / Spyros Arsenis

Illustration, p.5 : Logo INTERREG FWV-VI © Programme INTERREG FWV

Photo, p.6 : Logos de l'Eurométropole et du CESER © Eurométropole Lille-Kortrijk-Tournai, et CESER Hauts-de-France

Photo, p.6 : Conseil consultatif wallon des personnes en situation de handicap © AVIQ

Responsable d'édition

Marie-Charlotte Danjon

ofbs-secretariat@ars.sante.fr | +33.3.24.59.72.22